

Zeitschrift:	Bulletin mensuel de la Chambre de commerce suisse en France
Herausgeber:	Chambre de commerce suisse en France
Band:	- (1925)
Heft:	64
Register:	Le commerce extérieur de la Suisse et la place qu'y occupent les échanges franco-suisses

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHAMBRE DE COMMERCE SUISSE EN FRANCE

SIÈGE SOCIAL : 61, AVENUE VICTOR-EMMANUEL III

PARIS (8^e)

BULLETIN MENSUEL

OCTOBRE 1925

Le Numéro : 1 fr. 50

Abonnement : 15 fr.

Numéro 64

PRÉSIDENT D'HONNEUR: M. ALPHONSE DUNANT, MINISTRE DE SUISSE EN FRANCE

PRÉSIDENT: M. J.-L. COURVOISIER

VICE-PRÉSIDENT: M. AUGUSTE DUPLAN

TRÉSORIER: M. CH. COURVOISIER-BERTHOUD

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL: M. MAURICE TREMBLEY

Le Commerce extérieur de la Suisse et la place qu'y occupent les échanges franco-suisses

Nous nous proposons de publier une série d'articles consacrés aux divers aspects statistiques et historiques des relations commerciales franco-suisses. Nous commençons aujourd'hui par une simple étude statistique qui fait ressortir l'importance relative des échanges franco-suisses dans l'ensemble du commerce extérieur de la Suisse.

Les trois tableaux qui suivent, établis d'après les statistiques de la Direction générale des douanes suisses, montrent, en millions de francs, le commerce mensuel de la Suisse avec les 10 Etats les plus importants au regard de son commerce extérieur. Ces 10 Etats représentent, en effet, les trois quarts, environ, du commerce extérieur global de la Suisse :

COMMERCE GÉNÉRAL EN 1925

(en millions de francs suisses)

	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juill.
France.....	56.2	54.8	59.8	55.6	51.5	52.8	54.0
Angleterre.....	48.9	52.7	57.7	54.9	75.2	112.3	41.0
Allemagne.....	61.9	67.1	71.7	68.6	70.3	62.0	74.1
Italie.....	32.5	29.8	30.3	29.5	29.5	30.4	32.0
Belgique.....	10.0	10.2	10.8	10.1	8.7	9.5	10.1
Hollande.....	5.2	5.8	7.6	7.1	5.9	6.2	5.8
E.U.A.....	46.2	34.5	34.3	29.5	28.8	29.6	34.4
Espagne.....	8.0	7.6	7.9	7.8	7.6	7.0	5.8
Suède.....	2.4	2.2	2.4	2.5	2.5	2.3	2.1
Autriche.....	9.1	9.1	9.5	9.3	9.5	8.7	9.0
	280.4	273.8	292.0	274.9	289.5	320.8	268.3

IMPORTATIONS EN 1925

(en millions de francs suisses)

	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juill.
Allemagne.....	35.8	37.1	39.9	38.4	38.5	33.2	40.4
France.....	37.9	39.3	44.7	40.4	38.1	40.3	41.3
Angleterre.....	15.5	15.6	21.5	17.5	12.5	26.4	20.3
E.U.A.....	30.2	18.6	22.2	18.0	15.4	16.0	17.0
Italie.....	24.5	21.2	21.6	21.5	20.7	21.9	24.0
Belgique.....	6.9	6.8	7.6	6.6	5.8	6.4	7.0
Autriche.....	2.5	2.6	3.3	3.5	4.1	3.4	3.8
Hollande.....	2.6	3.1	3.4	3.7	2.9	3.2	3.1
Espagne.....	3.4	2.8	3.4	3.4	3.5	2.7	1.8
Suède.....	0.7	0.6	0.6	0.9	0.9	1.1	0.7

EXPORTATIONS EN 1925

(en millions de francs suisses)

	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juill.
Allemagne.....	26.1	30.0	31.8	30.2	31.8	28.8	33.7
France.....	18.3	25.5	15.1	15.2	13.4	12.5	12.7
Angleterre.....	33.4	37.1	36.2	37.4	62.7	85.9	20.7
E.U.A.....	16.0	15.9	12.1	11.5	13.4	13.6	17.4
Italie.....	8.0	8.6	8.7	8.0	8.8	8.5	8.0
Belgique.....	3.1	3.4	3.2	3.5	2.9	3.1	3.1
Autriche.....	6.6	6.5	6.2	5.8	5.4	5.3	5.2
Hollande.....	2.6	2.7	4.2	3.4	3.0	3.0	2.7
Espagne.....	4.6	4.8	4.5	4.4	4.1	4.3	4.0
Suède.....	1.7	1.6	1.8	1.6	1.6	1.2	1.4

Les tableaux suivants établissent, pour chaque mois, le pourcentage que représentent les exportations de la Suisse dans chaque pays, par rapport à son commerce total avec ce même pays. Ce pourcentage fait ressortir trois classes de pays : b) ceux à l'égard desquels la balance commerciale

de la Suisse accuse un *solde actif* prononcé; b) ceux à l'égard desquels la balance commerciale de la Suisse est en *léger déficit* ou s'équilibre parfois; c) ceux à l'égard desquels notre balance commerciale est en déficit marqué.

Classe a)

	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juillet	Moy.
	%	%	%	%	%	%	%	%
Angleterre.	68	70	63	68	83	77	51	68.5
Suède....	71	73	75	64	64	52	67	66.5
Autriche..	73	71	65	62	57	61	58	63.8
Espagne..	58	63	57	56	54	61	69	59.7

(nous faisons ressortir en italiques les mois accusant un *solde actif*)

Classe b)

	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juillet	Moy.
	%	%	%	%	%	%	%	%
Hollande.	50	47	55	48	51	48	47	49.4
Allemagne	42	45	44	44	45	47	46	44.7
E.U.A....	35	46	35	39	47	46	51	42.7

Classe c)

	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juillet	Moy.
	%	%	%	%	%	%	%	%
Belgique..	31	33	30	35	33	3	31	28.
Italie....	24	29	29	27	30	28	25	27.4
France...	33	28	25	27	26	24	24	26.7

La dernière colonne de ces tableaux, où nous avons indiqué la moyenne mensuelle du pourcentage de nos exportations par rapport à notre commerce total avec chaque pays, montre que ce sont nos échanges avec la France qui accusent la plus forte balance déficitaire.

Les cinq grands pays qui occupent les cinq premiers rangs dans notre commerce extérieur, se classent comme suit, par rapport au total de nos échanges avec eux, dans les sept premiers mois de 1925 :

	millions de fr. suisses
1 Allemagne.	475,7
2 Angleterre.	442,7
3 France.	334,7
4 Etats-Unis.	237,3
5 Italie.	214,0

Par rapport à nos importations, ces mêmes pays se classent comme suit :

	millions de fr. suisses
1 France.	282,0
2 Allemagne.	263,3
3 Italie.	155,4
4 Etats-Unis.	137,4
5 Angleterre.	129,3

Par rapport à nos exportations et toujours pour les sept premiers mois de 1925, leur classification est la suivante :

	millions de fr. suisses
1 Angleterre.	313,4
2 Allemagne.	212,4
3 France.	112,6
4 Etats-Unis.	99,9
5 Italie.	58,6

De tous ces chiffres se dégagent clairement les conclusions suivantes :

1^o La France reste notre premier fournisseur, mais n'est que le troisième de nos cinq grands clients.

2^o La balance déficitaire de nos échanges avec la France est allée en s'accentuant au cours des sept premiers mois de 1925.

3^o. Dans le total de nos échanges avec la France nos achats représentent 73.3 0/0 tandis que nos ventes ne représentent que 26.7 0/0.

4^o Dans l'ensemble de notre commerce extérieur, ce sont nos échanges avec la France qui accusent la plus forte balance déficitaire.

A ces conclusions, tirées des statistiques suisses, il faut ajouter que, d'après les dernières statistiques de l'administration des douanes françaises, la Suisse est maintenant le quatrième client de la France, tandis que dans la liste des fournisseurs de la France, elle n'occupe que le neuvième rang.

La Navigation du Rhône au Rhin

Au cours de la 17^e Assemblée générale de l'Association suisse pour la navigation du Rhône au Rhin, qui s'est tenue à Yverdon, le dimanche 11 octobre, M. Charles Borel, ingénieur, de Neuchâtel, a fait un très intéressant exposé de l'état actuel du problème de la navigation fluviale, au point de vue suisse. Nous reproduisons ici le compte rendu que la Gazette de Lausanne, du 14 octobre, a donné de cet exposé :

Partant du principe que l'exécution de la voie fluviale transhelvétique exige la parfaite navigabilité du Rhône et du Rhin, jusqu'à nos frontières, M. Borel a d'abord passé en revue les progrès réalisés à ce point de vue. Du côté nord, l'issue de la guerre a profondément modifié pour la Suisse les circonstances et les perspectives. La navigation sur le Rhin ne dépend plus d'une seule puissance riveraine et de son interprétation des anciens traités, mais est soumise dès

maintenant au contrôle d'une commission internationale, dans laquelle notre pays est représenté et qui a pour mission de sauvegarder les intérêts de tous les pays auxquels le fleuve assure l'accès de la mer.

D'autre part, la France, redevenue puissance rhénane, cherchera de plus en plus à raccorder, à travers son propre territoire son port de Strasbourg au Rhône et à la Méditerranée. Paraisant se désintéresser du Haut-Rhin, l'Allemagne porte